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règles particulières

MATÉRIEL POUR ALLOPHONES
Groupe adjectival

Note sur la nouvelle orthographe

Certaines règles énoncées dans le présent document doivent être revues à la lumière de la
nouvelle orthographe, qui modifie la graphie d’un peu plus de 2000 mots. Cela signifie que
pour chacun d’eux il existe maintenant deux graphies (l’ancienne et la nouvelle) et aucune
d’entre elles ne peut être tenue pour fautive.

En conséquence, chaque rectification orthographique modifiant une règle sera signalée entre
crochets, après le mot concerné. Au besoin, une note apparaîtra en bas de page.

Le site Internet du CCDMD offre un jeu pédagogique « Musée de la nouvelle orthographe »
(à la section « Matériel interactif ») de même que des exercices pdf complets (à la section
« Orthographe d’usage »).

1 ADJECTIFS QUI DOUBLENT LA CONSONNE FINALE

La plupart des adjectifs en –el, –eil, –en, –on, –et, –s doublent la consonne finale et pren-
nent un e :

un rapport annuel, une fête annuelle

un vélo pareil au mien, une bicyclette pareille à la mienne

un livre ancien, une horloge ancienne

un bon élève, une bonne enseignante

un garçon muet, une fille muette

un plafond bas, une table basse (NOTE. – Le double s se prononce [s].)

Quelques adjectifs en –ot doublent le –t final : boulot, pâlot, sot, vieillot.

un commentaire vieillot, une tenue vieillotte

Exceptions

Certains adjectifs terminés par –et s’écrivent –ète comme complet, incomplet, désuet, discret,
indiscret, quiet, inquiet, replet et secret :

un document secret, une affaire secrète



FÉMININ DES ADJECTIFS –
RÈGLES PARTICULIÈRES 2

LE
S 

EX
ER

CI
CE

S 
D

E 
FR

A
N

ÇA
IS

 D
U

 C
CD

M
D

w
w

w
.c

cd
m

d.
qc

.c
a/

fr
2 ADJECTIFS QUI CHANGENT LA SYLLABE FINALE

• Les adjectifs qui se terminent par –er font leur féminin en –ère :

un propos grossier, une remarque grossière

• Les adjectifs qui se terminent par –eur font leur féminin en :

–rice : un regard consolateur, une remarque consolatrice ;
–eure : un âge mineur, une bévue mineure ;
–euse : un courtisan flatteur, une situation flatteuse ;
–eresse : un combat vengeur, une attaque vengeresse.

• Les adjectifs terminés par –f font leur féminin en –ve :

un article bref, une réponse brève

• Les adjectifs terminés par –x font leur féminin en –se :

un homme heureux, une femme heureuse

Sauf : doux, faux, roux qui font leur féminin en douce, fausse, rousse

une eau douce, une idée fausse, une fille rousse

• D’autres adjectifs modifient la consonne finale :

un arbre sec, une branche sèche ; un homme vieux, une femme vieille
(Voir Féminins spéciaux)

3 FÉMININS SPÉCIAUX (TERMINAISONS DIVERSES)

• aigu, ambigu, exigu, contigu font leur féminin en aiguë [aigüe], ambiguë [ambigüe],
exiguë [exigüe], contiguë [contigüe] : une réponse ambiguë [ambigüe]

• andalou : andalouse (une musique andalouse)

• beau : belle (une belle cérémonie)

• béni (loué, glorifié) ou bénit (recevoir la bénédiction d’un prêtre) : une décision bénie, une
eau bénite

• bénin : bénigne (une tumeur bénigne), malin : maligne (une fièvre maligne)

• caduc : caduque (une loi caduque)

• coi : coite (elle se tient coite). Cet adjectif ne s’emploie que dans les expressions figées.

• favori : favorite (la candidate favorite)

• grec : grecque (la littérature grecque)

• hébreu : hébraïque (la langue hébraïque)

• public : publique (une décision publique)

• tiers : tierce (une tierce personne)

• turc : turque (la langue turque)
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Exercices

EXERCICE 1

Donnez le féminin des adjectifs suivants et ajoutez un nom pour former un GN.

1. résiduel ______________________________________________________________________________________________________

2. douillet ______________________________________________________________________________________________________

3. complet ______________________________________________________________________________________________________

4. mensuel ______________________________________________________________________________________________________

5. jeunot ______________________________________________________________________________________________________

6. gentil ______________________________________________________________________________________________________

7. bas ______________________________________________________________________________________________________

8. discret ______________________________________________________________________________________________________

9. grassouillet ______________________________________________________________________________________________________

10. secret ______________________________________________________________________________________________________

11. grognon ______________________________________________________________________________________________________

12. habituel ______________________________________________________________________________________________________

13. fluet ______________________________________________________________________________________________________

14. ancien ______________________________________________________________________________________________________

15. cruel ______________________________________________________________________________________________________

16. mignon ______________________________________________________________________________________________________

17. laurentien ______________________________________________________________________________________________________

18. quotidien ______________________________________________________________________________________________________

19. réel ______________________________________________________________________________________________________

20. paysan ______________________________________________________________________________________________________

21. bougon ______________________________________________________________________________________________________

22. gras ______________________________________________________________________________________________________

23. sot ______________________________________________________________________________________________________

24. inquiet ______________________________________________________________________________________________________

25. éternel ______________________________________________________________________________________________________
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EXERCICE 2

Accordez l’adjectif.

a) une folie (passager) ______________________________________________________________

b) des lunettes (protecteur) ______________________________________________________________

c) une analyse (antérieur) ______________________________________________________________

d) une politicienne (menteur) ______________________________________________________________

e) une demeure (enchanteur) ______________________________________________________________

f) la fonte (printanier) ______________________________________________________________

g) une parole (accusateur) ______________________________________________________________

h) une attitude (révélateur) ______________________________________________________________

i) une épouse (cachottier) ______________________________________________________________

j) une animatrice (rieur) ______________________________________________________________

k) une corvée (ménager) ______________________________________________________________

l) une patronne (persécuteur) ______________________________________________________________

m) une fillette (tapageur) ______________________________________________________________

n) une carte (routier) ______________________________________________________________

o) une gamine (farceur) ______________________________________________________________

p) une odeur (familier) ______________________________________________________________

q) une rencontre (prometteur) ______________________________________________________________

r) une préoccupation (majeur) ______________________________________________________________

s) la crème (léger) ______________________________________________________________

t) une adolescente (manipulateur) ______________________________________________________________

○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○
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EXERCICE 3

Donnez le féminin des adjectifs suivants.

1. dangereux _________________________________________ 11. sportif __________________________________________

2. doux _________________________________________ 12. neuf __________________________________________

3. douteux _________________________________________ 13. éducatif __________________________________________

4. faux _________________________________________ 14. nerveux __________________________________________

5. fiévreux _________________________________________ 15. passif __________________________________________

6. interactif _________________________________________ 16. juteux __________________________________________

7. roux _________________________________________ 17. nocif __________________________________________

8. lucratif _________________________________________ 18. rugueux __________________________________________

9. élogieux _________________________________________ 19. dépressif __________________________________________

10. imaginatif _________________________________________ 20. creux __________________________________________

○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○
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EXERCICE 4

Mettez au féminin les adjectifs suivants.

a) une laine (moelleux) ______________________________________________________________

b) une chaîne (scintillant) ______________________________________________________________

c) une expression (désuet) ______________________________________________________________

d) une femme (replet) ______________________________________________________________

e) une décoration (somptueux) ______________________________________________________________

f) une douleur (muet) ______________________________________________________________

g) une lame (aigu) ______________________________________________________________

h) une réponse (malin) ______________________________________________________________

i) une barque (léger) ______________________________________________________________

j) une réponse (trompeur) ______________________________________________________________

k) une phrase (évocateur) ______________________________________________________________

l) une farce (cruel) ______________________________________________________________

m) une (vif) répartie ______________________________________________________________

n) une âme (inquiet) ______________________________________________________________

o) une eau (frais) ______________________________________________________________

p) la civilisation (grec) ______________________________________________________________

q) une attitude (vengeur) ______________________________________________________________

r) une remarque (naïf) ______________________________________________________________

○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○
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EXERCICE 5

Associez à l’adjectif un nom féminin. Vous pouvez vous référer au dictionnaire.

a) hardi __________________________________________________________________________________

b) muet __________________________________________________________________________________

c) exigu __________________________________________________________________________________

d) complet __________________________________________________________________________________

e) andalou __________________________________________________________________________________

f) traître __________________________________________________________________________________

g) divin __________________________________________________________________________________

h) royal __________________________________________________________________________________

i) long __________________________________________________________________________________

○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○
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Corrigé

EXERCICE 1

1. une somme résiduelle 14. une table ancienne
2. une couverture douillette 15. une cruelle épreuve
3. une feuille complète 16. une fillette mignonne
4. une rencontre mensuelle 17. la vallée laurentienne
5. une allure jeunotte 18. une sieste quotidienne
6. une gentille amie 19. une situation réelle
7. une voiture basse 20. une jupe paysanne
8. une personne discrète 21. une voisine bougonne
9. une gardienne grassouillette 22. une sauce grasse

10. une activité secrète 23. une pensée sotte
11. une grand-mère grognonne 24. une mère inquiète
12. une visite habituelle 25. la jeunesse éternelle
13. une fille fluette

D’autres réponses peuvent être acceptées.

EXERCICE 2

a) une folie passagère k) une corvée ménagère
b) des lunettes protectrices l) une patronne persécutrice
c) une analyse antérieure m) une fillette tapageuse
d) une politicienne menteuse n) une carte routière
e) une demeure enchanteresse o) une gamine farceuse
f) la fonte printanière p) une odeur familière
g) une parole accusatrice q) une rencontre prometteuse
h) une attitude révélatrice r) une préoccupation majeure
i) une épouse cachottière s) la crème légère
j) une animatrice rieuse t) une adolescente manipulatrice

EXERCICE 3

1. dangereuse 11. sportive
2. douce 12. neuve
3. douteuse 13. éducative
4. fausse 14. nerveuse
5. fiévreuse 15. passive
6. interactive 16. juteuse
7. rousse 17. nocive
8. lucrative 18. rugueuse
9. élogieuse 19. dépressive

10. imaginative 20. creuse
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Corrigé (suite)

EXERCICE 4

a) une laine moelleuse j) une réponse trompeuse
b) une chaîne scintillante k) une phrase évocatrice
c) une expression désuète l) une farce cruelle
d) une femme replète m) une vive répartie
e) une décoration somptueuse n) une âme inquiète
f) une douleur muette o) une eau fraîche [fraiche1]
g) une lame aiguë [aigüe] p) la civilisation grecque
h) une réponse maligne q) une attitude vengeresse
i) une barque légère r) une remarque naïve

EXERCICE 5

Exemples de réponses :
a) hardi : une réponse hardie
b) muet : une syllabe muette
c) exigu : une chambre exiguë [exigüe]
d) complet : une analyse complète
e) andalou : une danse andalouse
f) traître : une attitude traîtresse
g) divin : une musique divine
h) royal : une tenue royale
i) long : une longue randonnée

1. La nouvelle orthographe recommande la suppression de l’accent circonflexe sur le i, sauf si l’accent a une
fonction distinctive. On maintient l’accent dans il croît (de croître) pour le distinguer de il croit (de croire).


